

高嶋 航著

帝国日本とスポーツ



A5判・305頁・3990円
塙書房
978-4-8273-1253-9

一八九六年に第一回オリ
ンピック大会がアテネで開
催されてから百年あまり、
前回の北京大会に際し

て、チベットやウイグルに
おける中共政府の暴虐非道
ぶりが国際的な非難の対象
となり、長野をはじめ聖火
リレーの通過地となつた世
界各地で大規
模な抗議活動
が展開され
た。さらに時
代を遡れば、
モスクワ大会
やロサンゼ
ル大会にお
いては集団ボ
イコットが行
はれた。「ス
ポーツと政治
とは別だ」と
いふ科臼の如
くに空しいこ
と

はスポーツそのものを国民
国家といふ枠組から切り離
すこととは不可能であらう。

歴史を辿ることを通じて、
戦前の日本におけるスポー
ツと政治との関係を描かう
としてゐる。

戸開放、自由貿易を掲げる
も断念する。
一方の明治神宮大会は、
一九二四年一〇月三〇日、
竣工したばかりの明治神宮
外苑競技場において第一回
目が開催された。明治天皇
を御祭神とする明治神宮の
御神域において競技会を開
くという発想は、ゼウスを
祀るオリンピックの聖域で開
催されてゐた古代オリンピ
ックに着想を得たものらし
い。だが、ス
ポーツ界にお
ける大日本体
育協会と学生
側との対立な
い。(かねこ・むねのり氏
が進展することを期待した
研究員・近代日本政治思
想史専攻)

戦前の日本におけるスポー ツと政治との関係を描く

金子 宗 徳

回目が開催された。アメリ
イリピンや中華民国も日本
に倣はうとした。だが、不
の体力強化が叫ばれる中
で、競技主体のスポーツは
公平な判定が続出するなど
無用なもの見なされて行
を巡つて日中の意見が対立
したため極東大会は解散に
至る。代はつて東洋大会が
九四一年に開催された第一
期となつた。さらには、招
書には記されてゐないが、
一九三九年九月には大日本
体育協会が「くろがねの

★たかしま・こう氏は京
都大学大学院准教授。京
都大学大学院博士後期課
程中退。博士(文学)。
論文に「天足会と不纏足
会」など。一九七〇(昭
和45)年生。

力」といふ国民歌謡を発表
してゐる。一九四三年の第
十四回大会は大東亜會議に
合はせて開催され、大東亜
各地からの留学生を含めた
六〇〇名が各国首脳の前で
合同体操を行った。これな
ど、マスメディアの一種と見
ることも可能であらう。
スポーツ界の主導権を巡
る争ひについてなど、もつ
と触れて欲しい点もあつた
が、戦前期日本のスポーツ
に関する研究は発展途上で
あるといふ。高嶋氏の研究
が進展することを期待した
研究員・近代日本政治思
想史専攻)